

**Zeitschrift:** Das Werk : Architektur und Kunst = L'oeuvre : architecture et art  
**Band:** 51 (1964)  
**Heft:** 2: Vorschau auf die Expo 1964  
  
**Rubrik:** Fragment

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Fragment

### Der Fälscher

«Echt» – das heißt unter anderem, daß das Innere der Oberfläche entspricht. Sehen kann man aber nur Oberflächen. «Ins Innre der Natur...» – aber wir wollen den philosophischen Dichterstreit der Aufklärung nicht aufwärmen. Sehr oft war damals das Innre des Marmors aus Holz, das Innre des gemalten Holzes aus Gips, zuweilen aber auch aus echtem Holz. Sicherlich würde man diese Zeit sehr erkennen, wenn man annähme, daß gespart, also gefälscht wurde. Zur Fälschung gehört Täuschung; aber es hat keiner jemals gemeint, der wundervolle gemalte Pavonzzetto in der Villa Reale in Mailand sei «echt» – wieviel schwerer, kälter und plumper würde er da wirken! Auch hat noch niemand eine Niderviller Steingutplatte mit Holzbemalung für hölzern genommen – das wäre ja ein Greuel aus einem Souvenirladen!

Unlängst hatten wir die Maler, um die siebzigjährige Pracht unserer Wohnung, wie sich's für fortschrittliche Menschen gehört, in weißer Ölfarbe zu ertränken. Man diskutierte über das Körnchen Umbra, das die Maler immer beimischen wollen, und darüber, ob man das Fußtäfer farblich etwas absetzen wolle. Dezentes Grau, so meinte man; aber plötzlich erhellt ein stiller Glanz die Augen des Malermeisters, und er sagte: «Ich male auch sehr schönen Marmor.» Vorsichtig, um nicht zu verletzen, suche ich einen Ausweg: «Wenn Sie gerne Marmor malen, so hätte ich oben einen Wäscheschrank...» – Aber das ging ganz daneben: «Ein Schrank in Marmor, das wäre ja...», und unmißverständlich tippt der Malermeister mit seinem Finger gegen die Stirne. Das Fußtäfer könnte wirklich aus Marmor sein, ein Schrank nicht. Ein ehrlicher Maler von heute will die Möglichkeit der Wahrheit und wird damit zum Fälscher.

L.B.

## Expo 1964

### L'art à l'Exposition nationale de 1964

On s'est souvent interrogé sur l'ampleur que serait appelée à prendre la participation de l'art à l'Exposition nationale 1964. Les bruits qui ont couru à ce sujet n'ont pas toujours été favorables, certaines inquiétudes se sont parfois manifestées,

et aujourd'hui encore, tout le monde n'est pas toujours d'accord sur la façon dont le problème a été abordé, ce qui ne peut guère étonner, pour différentes raisons dont celle-ci, passée depuis longtemps à l'état de proverbe, qu'on ne peut contenter tout le monde et son père. Il n'entre pas dans notre propos d'émettre des appréciations critiques qui nous paraîtraient ou trop tardives, ou prématuées. Finalement, c'est l'œuvre terminée qu'il faudra juger. La seule chose à faire, au moment où l'édification de cette vaste entreprise aborde ses derniers mois avant l'inauguration, est d'esquisser le sens et les grandes lignes du programme que l'on s'est fixé pour que l'art, expression majeure de l'esprit d'un peuple, joue le rôle qui lui revient dans ce qui peut être l'affirmation de la Suisse dans les temps que nous vivons. Cette participation de l'art a deux aspects déterminés et nettement séparés. L'un, le plus important à certains égards, est son intégration dans la structure même de l'exposition, ses aménagements, et ses impératifs spécifiques. Ce premier aspect se divise lui-même en deux parties assez distinctes, l'une se rapportant à une mission essentiellement thématique et didactique, l'autre obéissant davantage à des nécessités urbanistiques et architecturales.

L'application thématique se rapporte avant tout à la partie générale appelée «Voie suisse», qui, de l'entrée nord de l'exposition, descend perpendiculairement à la rive du lac vers les différents secteurs proprement dits. C'est une manière de voie triomphale comportant comme une succession de stations qui, dans un enchaînement harmonieux, évoquent les différents aspects essentiels physiques et moraux de notre pays. Chacune de ces stations, dotée d'un thème déterminé, a été confiée à un, ou parfois plusieurs artistes. Dans l'ordre, ce sont *Notre sol*, confié à Marcel Schaffner, *La Montagne*, dont le décor est échu à Adrien Holy, *Le Plateau*, par Tony Grieg; *La Ville*, par Serge Diakonoff; *Nos Ressources*, Guido Haas; *Cloisonnement*, Walter Voegeli; *Serment 1291*, Werner Witschi; *Liberté individuelle*, Christian Megert; *Les Sources*, Albert Rouiller; *Christianisme*, Hans Stocker, Ludwig Stocker, Franz Fischer; *Penseurs politiques*, Adrien Holy; *Liberté de pensée*, Max von Mühlenen, Hans Städeli; *Liberté politique*, Jean Latour; *Paix du Travail*, Jean Latour; *Liberté sociale*, Jean Mohr; *La Suisse*, Erwin Rehmann; *Voies de communication*, Arnold D'Altri; *Les Cultures*, Serge Brignoni; *Volonté de défense*, Hans Städeli; *Neutralité*, Jean Baier; *Terre d'asile*, Otto Tschumi. Tous ces thèmes ont été traités dans des styles généralement modernes et dans

des techniques fort diverses: graphismes, polyester, acier découpé, jeux de miroirs découpés, fonte d'aluminium, vitrail, dessin agrandi photographiquement, collages, plexiglas, etc. L'idée dominante est que le décor réalisé par l'artiste exprime d'une façon suffisamment significative le sens et l'esprit de chaque thème pour que les inscriptions explicatives soient réduites au minimum et, si possible, supprimées. Le visiteur, descendant cette «Voie suisse», sera alors pris par une succession d'émotions suscitées par l'ambiance et l'atmosphère commandées par les nécessités expressives liées à chaque thème, et tenu ainsi constamment en haleine jusqu'au moment où il débouche sur les différents secteurs qui l'attendent sur la vaste partie méridionale de l'exposition. Celle-ci est divisée en un certain nombre de secteurs, tous dotés d'une ou plusieurs œuvres d'art parachevant le complexe urbanisme-architecture de l'ensemble. C'est ainsi qu'une grande machine de Jean Tinguely accueille le visiteur à son entrée dans le secteur 1 qui orné également un grand relief de 32 m de long de Zoltan Kemeny, et une sculpture de l'«Avenir» d'Oedón Koch. On notera rapidement une sculpture de Remo Rossi au secteur 3 (Communications et transports), un mur de béton d'André Lasserre et des réalisations de Charles Meystre et Charles-Oscar Chollet, une sculpture de Gisiger au secteur 4 (L'industrie et l'artisanat), un élément décoratif abstrait de Lienhard au secteur 5 (Les échanges), une fresque de Marie Blumer et un pavement de Schorleret au secteur 6 (La terre et la forêt). Nous avons gardé pour la fin le secteur 2 divisé en deux sections car, si la section 2a est ornée comme les autres secteurs d'une œuvre d'ornement, en l'occurrence une sculpture d'Aeschbacher, la section 2b présente dans une double exposition l'aspect artistique pur dans une double exposition organisée sous la direction de Max Bill. Dans la première, «L'art de vivre», on a réuni en intérieur, des œuvres de Varlin, Gimmi, Erni, Le Corbusier, Borsari, Alberto Giacometti, Stettler, Coghuf, Stehli, Fischer, Gehr, Hunziker, Max Bill, Marti, Rollier, Baier, Kemeny, Fedier, Müller (Paris), Lohse, Glarner, Loewensberg et Lienhard. Dans la seconde, «Eduquer et créer», les réalisations, qui doivent toutes satisfaire à des exigences précises, notamment de matière (aluminium éloqué et couleur or), seront signées Arnold D'Altri, Hildi Hess, Hermann Hubacher, Frédéric Müller, Léon Perrin, Remo Rossi, Heinz Schwarz, Max Weber, Max Weiss, Alexander Zschokke, Hans Fischli, André Lasserre, Robert Lienhard, Antoine Poncet, André Ramseyer, Erwin Rehmann,